

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.344

Palma de Mallorca.—Domingo 28 de Agosto de 1938 3.º T.

SERRANO SUÑER

Precio: 20 céntimos

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

Nuestra Marina de Guerra obtuvo ayer un notable éxito: esperado el paso del "José Luis Diez" fué batido por el "Canarias" en aguas del Estrecho y, alcanzado por un disparo averiado muy gravemente

En el sector de Castellón fueron rechazados ataques rojos; en el del Ebro conquistamos nuevas posiciones, castigando duramente al enemigo; y en el de Extremadura se estrellaron contra nuestras líneas los ataques enemigos, sin que nuestras tropas cedieran un paso e inutilizando tres tanques rojos

Los comunistas han expresado su solidaridad con Negrín (por si alguien creía en la "República democrática"...!—A 14.000 ascienden los prisioneros hechos en el sector del Ebro.—Benavente ha sido elegido Presidente de la Sociedad de Autores de la España roja.—Polonia ha anunciado que retirará su representante diplomático en Barcelona

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 27

En el sector de Castellón el enemigo ha vuelto a atacar algunas de nuestras posiciones avanzadas siendo rechazado y sufriendo numerosas bajas.

En el sector del Ebro ha continuado nuestra enérgica acción ofensiva conquistando nuevas posiciones y castigando muy duramente a las fuerzas rojas cuyo quebranto aumenta considerablemente.

También en el día de hoy se han hecho muchos prisioneros.

En el sector de Extremadura se han estrellado todos los ataques enemigos contra nuestras líneas de resistencia sin que nuestras tropas hayan cedido ni un solo paso en ninguna de nuestras posiciones y habiéndose inutilizado tres tanques.

El número de bajas que han sufrido los rojos en estos desesperados e inútiles ataques ha sido enorme, viéndose gran número de cadáveres que han tenido que abandonar ante nuestras líneas en una gran extensión de terreno.

En el sector de la Cuesta de las Perdices del frente de Madrid en un golpe de mano se hicieron 40 prisioneros rojos.

Nuestra Marina de Guerra ha logrado hoy un notable éxito, pues esperado el paso del destructor rojo «José Luis Diez» fué batido por el «Canarias» en aguas del estrecho y alcanzado por un disparo quedó averiado muy gravemente.

Salamanca, 27 de Agosto de 1938.—III Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

sus flancos están protegidos por la corriente del río. Los nacionales ya preludivieron la contraofensiva hace varias jornadas, empeñando acciones locales sobre los dos flancos del frente rojo, mediante las cuales fueron expugnando terreno lentamente; al S., el nudo montuoso del desfiladero de Cherta; después, los montes de la zona de Prat de Compte; y luego, las más altas e importantes cimas de la sierra de Pandols; y al N., fué eliminada la cabeza de puente Mequinzenza-Fayón.

Asegurados los flancos del frente nacional, el Alto Mando ha asestado un vigoroso golpe al centro del dispositivo rojo. Las concentraciones de fuego artillero, martillaron toda la línea enemiga, pasando lentamente de uno a otro sector. La tierra bermeja conmovida y soliviantada por las explosiones, tenía siniestramente el humo, que formando grandes nubes rodaban compactas, por el viento llevadas, semejantes a inmensos balcones de matices sangrientos; y cuando las granadas estallaban entre las arboledas, que cubren los flancos de las alturas, saltaban por el aire describiendo pavorosas trayectorias, ramas tronchadas y troncos decapitados, entre turbiones de piedras que parecían emerger del cráter de un volcán en erupción.

Los bombardeos aéreos, forjaban masas plúmeas y densas, que asumían formas espectrales; y las columnas de asalto, empapadas de sudor, cubiertas de polvo, mudas y quietas, bajo el tormento de un calor asfixiante, entre rocas y peñas calcinadas por un sol que abrasaba, esperaban la orden de avance. Y parecía extraño oír, en el solemne silencio de esta frase expectante, el estridente chirrido monótono, pacífico y regular de las cigarras.

El humo al dispersarse tendía un velo oscuro sobre el campo de la lucha, de acre sabor; y su tenuidad permitía, ciertos momentos, advertir sobre las posiciones enemigas, grupos de milicianos que corrían, encorvados, en busca de refugios. Cadenas de grupos de ametralladoras volteaban a baja cota sobre las trincheras, como bandadas de aves gigantes; y solo una vez fué turbada su labor por la aviación enemiga, que intentó explorar los emplazamientos de las baterías nacionales; pero una formación de cazas los puso en fuga; y perseguidos después, rumbo al E., 4 aparatos rojos fueron abatidos.

Como acaeciera cuando la lucha por Teruel, desde mediados de Enero hasta la coronación de la ofensiva con la conquista de la línea del Alfabra, el recobro de la ciu-

dad mártir y la destrucción del ejército de maniobra de Rojo, que produjo la posibilidad de imponer la inmediata batalla del Ebro, ahora el Mando Nacional emplea a fondo la artillería y la aviación, atendiendo serenamente y sin impacencias, a que su acción constante debilite física y moralmente al contrario. Y así, la tempestad de hierro y fuego, duró toda la jornada del 19, manteniendo la flota aérea, el absoluto dominio del cielo, macerando los reductos rojos; y los centros de resistencia y de aprovisionamiento, así como los barrancos donde se amasaban las reservas de las Divisiones rojas que se encuentran a la Derecha del Ebro.

Al mediodía, la infantería nacional en orden disperso, punteaba los declives inmediatos a un pueblo, cuyo campanario, envuelto en humo, aparecía y se eclipsaba alternativamente. No registró esta jornada, movimientos de grandes masas; solo núcleos reducidos operaban, llevando a término en varios subsectores, actividades conducentes a tantear la resistencia del frente contrario, cuya rotura se produjo, en una extensión de 2 km.

Las primeras posiciones que el adversario evacuara bajo los terribles efectos del bombardeo que martillólas, fueron inmediatamente ocupadas sin grandes dificultades; pero al proceder la infantería nacional sobre los atrincheramientos sucesivos, hallóse de pronto batida por el fuego de núcleos enemigos provistos de ametralladoras y morteros, encastillados en las rocas de una colina sólidamente fortificada, sita a la derecha del dispositivo de ataque. Fué preciso detenerse y dejar que las baterías divisionarias y piezas de acompañamiento, dieran cuenta de esos focos de resistencia, desanidándolos de los brenales, mientras la infantería maniobraba atendiendo al envolvimento de la colina. Durante algún tiempo, aquí, el avance hubo de quedar casi paralizado, progresándose muy lentamente. Con todo, al atardecer, el combate habíase transferido más al S. E. y se luchaba junto a un lugar llamado Cuatro Caminos, porque de allí arrancan sendas carreteras, que conducen a Villalba, a Gandesa, a Corbera y a Fatarella.

Pero mientras la derecha del dispositivo de avance, así empeñada, combatía por vencer la resistencia que frenaba su marcha, al otro lado, a la izquierda, partiendo en dirección N. E., irrumpían los carros de asalto nacionales, logrando abrir brecha hacia las

La actual agitación en que el mundo se debate, es producida por el afán, por la pugna de dos civilizaciones contradictorias. Es, de una parte el comunismo, que significa la interpretación materialista de la vida y de la historia, que es la deificación de la masa, de lo amorfo, de lo anti-jerárquico. De otra parte, el fascismo, el Nacional-sindicalismo, que es la interpretación espiritualista de la vida y de la Historia, que es la afirmación de la autoridad, de un orden jerárquico y de un principio superior. El comunismo es la esclavitud y el resentimiento. El Nacional-sindicalismo es la hermandad y es la armonía.

¡ESTA ES LA NUEVA ESPAÑA!

La dignificación del periodismo

En medio de la profusa, por lo múltiple, legislación con que el grupo de españoles beneméritos que forman el Gobierno Nacional, bajo la égida y el signo de Franco el Victorioso, van dando a España la estructura definitiva propia de un Estado moderno, no podía faltar la norma con arreglo a la cual la prensa debe desenvolver sus actividades.

La importancia del periódico en la vida moderna es trascendental y casi decisiva. La propia evidencia del mal uso que algunos periodistas, demasados, por desgracia, hicieron del arma que tenían en la mano, y cuyos frutos se están recogiendo, trágicamente, ahora, demuestra la verdad del aserto.

He aquí la razón fundamental de que el nuevo Estado, que, hincando sus raíces en el pasado glorioso de España, proyecta sus anhelos hacia el porvenir, se haya preocupado de dictar las líneas generales por las que se regirá la prensa.

Fué la primera muestra de esta decisión del Estado—ejemplo magnífico el de una Nación que, en plena guerra, ya organiza la vida para cuando se haya consumado la ineludible y cercana victoria—la publicación de la Ley de Prensa, y secuela de la misma es la reciente Orden ministerial que señala las plantillas del personal de los diarios y las retribuciones de los periodistas.

Con ello viene la España Nacional a dignificar y a rodear de prestigio la profesión, ya que la retribución decorosa de los periodistas es lo que permite que pueda exigirse a éstos preparación, laboriosidad y rendimiento eficaz.

Dejará con ello nuestra profesión de ser el recurso a que se acogían os que se sabían fracasados en otras

empresas, y dejará de ser también una labor accesoria y secundaria como era para muchos que, aún teniendo gran amor al periodismo, tenían que dedicar sus principales afanes—jímperiosa necesidad del vivir—a otras actividades.

Quienes venimos hace años dedicando lo mejor de nuestro espíritu al trabajo periodístico y hemos votado a la profesión la flor de nuestro entusiasmo, hemos experimentado una intensa satisfacción ante la decisión ministerial. Y no por el aspecto meramente material de la misma, sobre el cual podría hablarse largamente, sino por el sentido de dignificación que entraña y que, supo interpretar justamente nuestra querida Asociación de la Prensa en el texto del telegrama que dirigió al señor Serrano Suñer.

Las decisiones del Estado acerca de la prensa representan una mejora en todos los órdenes, cuyos efectos se dejarán sentir en breve y de la que beneficiará el país.

Una prensa sometida a una legislación que hermane la labor periodística con los altos intereses de la Patria, que funda en uno solo los anhelos del periodismo con los de la superior e inviolable institución común a todos: el Estado; y unos periodistas que, por tener cubiertas sus necesidades y prestigiada su personalidad—cosa que nunca pudo lograrse en anteriores regímenes—, han de rendir a España plenamente el fruto de su inteligencia, su entusiasmo y su trabajo denso, aunque oscuro muchas veces, son dos elementos que pueden contribuir, así será ineludiblemente, a lo que hoy mueve los corazones de todos los españoles auténticos: crear la España Una, Grande y Libre que Franco dirige y plasma.—R.

CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

Frente de Cataluña.—Sector de Ebro.—Jornada del 19

Una acción de notable entidad inicióse con fecha 19 sobre el frente rojo y pudo registrarse la fase preparatoria que, en su primera jornada, no podía facilitar elementos de juicio que permitieran colegir los objetivos a que apuntaban tales actividades, ni la extensión de la maniobra conducente a su logro; si bien era obvio, que esencialmente, tendían a rechazar al adversario de la zona que ocupaba, siendo también dado prever que esta acción, la más importante acometida por los nacionales después de la ofensiva roja, podía asumir un vasto desarrollo, y en eventuales fases sucesivas, repeler a los rojos más allá del río.

Los hechos registrados esta jornada, definieron el propósito de romper las líneas del frente rojo, habiéndose conseguido este objetivo, en una extensión de varios kilómetros, lo que permitió avanzar otro tanto. Luchóse bajo un cielo implacablemente sereno; y el calor era asfixiante. Los observatorios meteorológicos pronosticaron un cielo tempestuoso y nubes muy bajas, que impedirían a la aviación operar durante las primeras horas de la mañana; y consecuentemente, fué diferido el comienzo de la acción; y hasta las 9 horas no sonó el primer cañonazo. Las baterías rompieron el fuego con lenta cadencia, continuándolo sin interrupción, persiguiendo impactos precisos sobre blancos elegidos; controlando los resultados a cada salva, para las debidas correcciones a efectos de la eficiencia de la subsiguiente concentración artillera, que desencadenóse a las 11 horas; y fué entonces cuando el huacán desatado por la masa de cañones puestos en juego,

asumió el ritmo imponente de las jornadas que registran grandes luchas. La aviación por su parte, mostróse activa apenas iniciada la preparación artillera; y la infantería se puso en movimiento a primeras horas de la tarde.

Cabe afirmar que en esta comarca, la naturaleza estructuró el terreno para la guerra. El Ebro corre entre cadenas de montañas, semejantes a gigantescos diques. A su derecha, la alta sierra que escolta al río hasta el desfiladero de Cherta, se aleja aquí de la orilla para que se dilate el valle de Tortosa; y se levanta más lejos, formando otros montes menos altos, alineados y paralelos. Mirando el campo enemigo, hacia el río, desde las líneas nacionales, el terreno se presenta como una sucesión de largas colinas escalonadas, siempre dominante la posterior, que va gradualmente adquiriendo altitud hasta alcanzar las crestas azuladas de las montañas que se alzan a la derecha del Ebro; y se extienden hasta el litoral mediterráneo, donde levantan sus máximas cumbres.

A la derecha, se alarga hacia el S. la cuenca de Gandesa, cubierta de viñedos; ceñida y dominada por las oscuras sierras de Pandols y del Caballo, desnudas ambas, escabrosas, coronadas de rocas que adoptan extrañas formas, destinadas a eternizar grotescos gestos petrificados; con los flancos estriados por estratificaciones regulares, semejantes a hojas de un libro de algún titán.

La línea que ocupaba el adversario es ya conocida. El Ebro describe un gran arco, y la cuerda de este arco, señala aproximadamente el frente rojo; de manera que

INTERFERENCIA

Los griegos representaban al viejo Cronos como hombre con cuatro ojos, dos en la cara y los otros dos en la parte posterior de la cabeza; de este modo podía mirar el pasado, el presente y el porvenir.

Nosotros los españoles, como Cronos, debemos mirar el pasado para mejorar lo que es digno de ser conservado y mejorado, es decir, nuestra tradición, a la vez que jurar solememente no volver a las andan-

zas del siglo último, causantes de tanto daño para la Patria.

Miremos también el presente con orgullo y confianza en Dios y en el Caudillo, y el porvenir, como obra en la que hemos de intervenir en gran parte y para cuya grandeza precisa que nos afanemos con todo entusiasmo, sin desmayar ni un solo momento.

VIVA ESPAÑA!
ARRIBA ESPAÑA!
Mateo Zaforteza

pendientes septentrionales del monte Gaeta. Esta puntada permitió a los nacionales alcanzar las vecindades de este macizo, y proceder a la iniciación de su embestimiento.

Cuando finió la jornada, los nacionales habían rebasado en este sector, la primera línea de posiciones fortificadas; y algún destacamento hollaba las pendientes occidentales del referido monte Gaeta.

La punta Gaeta, mide exactos, 547 m., y en su vértice, se anudan varias alturas sobre cuyas crestas

Jornada del 20

La jornada del 20, un intenso bombardeo aéreo, iniciado a las 8 horas, preludivió la continuación de la batalla; y a poco, los cañones de grueso y medio calibre, concentraban sus fuegos sobre la segunda línea fortificada, roja. A las 10 horas, la derecha nacional podía ya proseguir el avance después de superar la barrera defensiva que detuvo la víspera su marcha; y al mediodía, todo el primer sistema fortificado, el que mejor organizara el adversario y con más fuerza guarneciera, había caído en manos de los nacionales. Por la tarde, sobre las 16 horas, grupos de milicianos descendieron de las crestas que la mañana defendieran tenaz-

mente, agitando pañuelos blancos. La colina donde acaeció este episodio, está sita más allá de las alturas por cuyas crestas corría la primera línea que cediera el enemigo la jornada anterior; produciendo este hecho, la caída de la segunda cortina fortificada del frente rojo; y ello, hizo posible un desplazamiento importante de fuerzas nacionales, hacia la colina que descende desde el S. del vértice Gaeta; cuyo logro, ya se advertía, era el objetivo que persiguiera la primera fase de la contraofensiva iniciada.

Esta segunda línea lograda, en este sector, no reunía la robustez que acreditará la primera que ex-

pugnóse; era menos completa, menos sólida, menos eficiente; y privada de alambradas, resultaba más vulnerable y asequible; y sobre ella pudo actuar con más eficacia la aviación; demostrándolo el mayor número de cadáveres hallados en las trincheras.

La actividad de la artillería roja, decreció notablemente esta jornada, al extremo de conjeturarse habían sido dislocadas al otro lado del río gran parte de las baterías, informando esta opinión fundadas consideraciones. Es, en efecto, evidente, que durante la noche, las pasadas semanas han podido los rojos mantener la afluencia de abastecimientos bastantes a satisfacer las necesidades de las Divisiones amasadas a la derecha del río; pero ahora, la batalla en curso, exige lo que no es dado reunir traficando únicamente las horas nocturnas. Precisa evacuar millares de heridos; y recibir cantidades enormes de municiones; y los

Jornada del 21

El día 21, registró la tercera jornada de la segunda batalla del Ebro; durante cuyo transcurso, si guieron imperando sobre el campo de la lucha, la artillería y la aviación nacionales, hasta ahora, los principales protagonistas de la contienda empeñada en este frente; dominio que el adversario ya no disputaba apenas; y que tantas vidas ahorra a las columnas operantes.

El estilo de la batalla empeñada, traduce una acción de quebrantamiento conducente a destruir, extenuar, enfiquecer, consumir, las fuerzas del contrario; mediante acciones locales, aparentemente aisladas, pero que atienden en conjunto, al logro del fin perseguido. No son, al parecer, de esperar celebridades, ni grandes maniobras, que no requiere la situación, que las operaciones emprendidas despejan. Sobre las directrices de marcha señaladas, se avanza cada día; y el progreso es constante y segu-

Jornada del 22

Una larga cadena montañosa extendida en dirección Noroeste-Sureste y formada por una serie de alturas que degradan desde su máxima cumbre septentrional, constituía la cortina fortificada roja que los nacionales expugnaron total y definitivamente la tarde del día 22. De esta línea ya el día 20 hubo de ceder el enemigo varias cumbres; pero conservaba la más alta, y además, otra colina a su derecha que cabe considerar prolongación de aquel macizo. De estructura caótica, aquella, bregosa y resquebrajada, con amplias y profundas grietas, facilitaban el emplazamiento de armas automáticas no fáciles de localizar bajo la máscara de hábiles disfraces, tejidos con ramas de árboles abundantes en follaje.

Durante dos jornadas, el 21 y la mañana del 22, millares de granadas estallaron sobre un espacio cuya extensión frontal no supera el medio kilómetro. La artillería nacional martilló la cumbre y las pendientes occidentales del núcleo montañoso y la aviación lanzó toneladas de explosivos sobre los declives que miran al Este y las barrancas que los quebrantan; y la bruma roja, mezcla de humo y tenue polvo bermejo que el viento arastraba y difundía, alcanzó lugares habitados distantes 8 kilómetros.

La lucha empeñada por la posesión del objetivo alcanzado, puede parangonarse con las más ásperas habidas durante la actual contienda; pues solo combatiendo duramente llegóse de una a otra cresta hasta la más alta, que era la meta del designio perseguido. Pero la fase decisiva no desarrollóse en la sumidad del monte. Fué durante los saltos sucesivos que condujeron al vértice, cuando hubo de vencerse la tenaz oposición de los grupos rojos, apostados ventajosamente y provistos de numerosas máquinas. Desde las crestas que ocuparan, acechaban el paso de las vanguardias; y fué preciso que las piezas de acompañamiento se empuñaran a fondo para abatir la resistencia que oponían; y era singularmente encarnizada la que opusiera la colina aludida, sita a la derecha, que al fin cedió; y superado este escollo, los grupos bombarderos y las baterías concentraron sus actividades atendiendo a sostener, paso a paso, el acceso de los carros armados y columnas de asalto hacia la cumbre, ametrallada constantemente por dos «cadenas» que descendiendo a pocos metros delante de los suyos, desandaban la extrema defensa allanando el camino a los atacantes.

Subitamente, sobre la cresta donde asienta el pico torreado del macizo convertido en fortaleza, imperó el silencio, mientras aparecían diminutas banderas blancas; pañuelos anudados al cañón del fusil, que agitaran los supervivientes. Luego, sin lucha, alcanzóse la cumbre; y era ya media tarde las 15-10 horas, cuando en lo más alto flameó victoriosa la enseña nacional.

El curso de la lucha y los episodios locales que se registran, consecuencia de la misma, permiten conjeturar el no lejano agotamiento del esfuerzo físico y moral que hasta ahora sostiene al adversario. Grupos de milicianos enervados por la vio-

aprovechamientos han de ser intensos y constantes; porque las Divisiones en plena actividad combativa, demandan un tráfico perenne de millares de automedios. Así, el problema del abastecimiento del Ejército rojo del bajo Ebro, a través del río, ha de ir asumiendo con el tiempo, suma gravedad; y ha de llegar un momento en que no será posible resolverlo; y entonces, la situación que se produce, quizás determine el desastroso fin de una ambiciosa empresa cuya insensatez proclama el rotundo fracaso cosechado a las pocas horas de iniciada; no obstante su mérito técnico, que planean elementos militares del país vecino, cuya capacidad no alcanzó a ponderar los geniales recursos del Caudillo, ni la eficiencia de la poderosa máquina de guerra que ha creado, ni la fé con que se bate el Ejército nacional por la causa que defiende.

ro, aunque lento; efecto de la continuidad de las líneas de resistencia que opone el adversario, cuya sucesiva conquista exige nuevas preparaciones artilleras, y nuevos asaltos.

Una nueva avenida del Ebro, provocada todavía por la apertura de las esclusas de Tremp, sumergió los puentes de estacas, arrastrando las pasarelas tendidas; acentuando la crisis del tráfico a través del Ebro.

Es de señalar también el descubrimiento del camino por el cual el enemigo alimentaba la batalla; así como un profundo barranco donde mantenía sus reservas amasadas. Poco después de lograda la preciosa información, sobre ambos objetivos desplomóse una tempestad de hierro y fuego; y seguidamente, un batallón de carros de asalto lanzóse en masa contra la línea enemiga, acuciándose campo adentro a través de un terreno erizado de fortificaciones.

lencia de los bombardeos, incapaces de seguir resistiendo, se entregan al ser atacadas las posiciones que defienden; y otros se presentan ofreciendo sumisión. Y esta jornada registróse el copo de un Regimiento completo; cuyos efectivos, sumados a otros núcleos, elevaron la cifra de los prisioneros habidos a 1200 hombres.

Cabe repetir que esta batalla del Ebro, que pasará a la Historia como la acción, quizá, más importante de la actual contienda, no es una batalla de maniobra, de movimientos; y así es dado definirla lucha estática, más bien que dinámica. Las baterías rojas, seguían casi mudas; y la embestida nacional, proseguía cauta, prudente, al acecho de un momento que habrá de manifestarse con las características que acreditaron lo que todavía no se exterioriza.

Se avanza lentamente; pero se avanza siempre; y ha de llegar un día en que el adversario, al replegarse, no encuentre a retaguardia las fuertes posiciones que todavía le acogen cuando se ve forzado a ceder las que va entregando; y al llegar en su retirada constante a la última, habrá de sufrir las consecuencias de la imprudencia cometida al encerrar en tan reducido espacio, sometidas al dominio del aeroplano y del cañón, con la barrera del Ebro a la espalda, las fuerzas que amasara a la derecha del río.

Actuación del Patronato Nacional Antituberculoso en 11 meses de guerra

Por el General MARTINEZ ANIDO

Ha llegado el momento de hacer balance del trabajo realizado por el Patronato Nacional Antituberculoso, en vista de que con la inauguración de los Establecimientos sanatoriales de la región andaluza, que acabo de celebrar, se puede considerar terminada prácticamente la primera fase de hospitalización de tuberculosos abiertos en la zona liberada, tal como en líneas generales propugna el Decreto de 20 de Diciembre de 1936, citándose a las posibilidades actuales de España.

Cuando S. E. el Generalísimo, poseído de los mayores entusiasmos sanitarios me hizo el honor de confiar la Presidencia del Patronato Nacional Antituberculoso, para buscar albergue adecuado a los enfermos pulmonares abiertos en la zona liberada, en pleno fragor de la campaña, yo creído sinceramente que iríamos al fracaso, o que cuando más el éxito sería relativo, pues la atención económica, social y general estaba desviada enteramente hacia el problema de la guerra. Pero tengo que confesar con satisfacción, que el trabajo siempre encuentra premio, y que las difíciles misiones se resuelven cuando existe un denominador común de disciplina, voluntad y amor a la obra emprendida.

Desde el 11 de Enero de 1937, a Julio del mismo año, la labor del Patronato se redujo a preparar terreno para cumplir la orden, y así, fueron estudiadas múltiples fórmulas económicas que se sometieron a la Junta Técnica del Estado, se prepararon archivos, estadísticas, se redactaron circulares, normas generales y especiales técnicas y administrativas, con objeto de tener compuestas las bases de acción necesarias.

En el mencionado Julio de 1937, al meditar en la capa preparatoria las exigencias más urgentes, vino a acordarse la fundación de un Centro Enfermería en cada provincia liberada con capacidad para 100 enfermos gratuitos y 10 camas de pago, que serían susceptibles de aumento según las posibilidades de cada demarcación provincial.

Como filiales del Patronato Nacional Antituberculoso se constituyeron los Comités Delegados provinciales con un espíritu autonómico desconocido hasta hoy, para que en su independencia hubiera el estímulo preciso y la libertad de acción requeridas al fin rápido y eficaz que se buscaba.

Desde Agosto de 1937, comenzaron los locales y las dotaciones de cada Establecimiento. El Patronato Nacional Antituberculoso desde Valladolid, trabajo incansable, inspiró a los Comités, resolvió sus dudas, facilitó su labor, lo mismo en lo técnico y administrativo, que en lo político y social. El Patronato fué la oficina informadora, el centro legislativo, el agente de enlace con las casas suministradoras de toda índole, con la Intendencia del Ejército, con los organismos extranjeros, con los Ministerios de Industria y Comercio, Hacienda, etc., etc. y en resumidas cuentas, la cabeza organizadora y directora del lapso de creación de una estructura antituberculosa tangible y nunca aparecida en nuestra Patria.

He de proclamar, como corresponde a la verdad, la devoción con que intervinieron los Comités Delegados Provinciales, cuyos Presidentes, los Gobernadores civiles, e Inspectores provinciales de Sanidad, amén de sus restantes miembros, pusieron sus ansias de redención sanitaria al servicio de la gran obra antituberculosa iniciada por S. E. el Generalísimo, Jefe del Estado.

En toda la España anterior al Movimiento existían en total no más de 2.500 camas para pulmonares tuberculosos. Pues bien, hoy en la España liberada, sin contar que la mayoría de los Centros sanatoriales quedaron en zona roja por hallarse dispuestos alrededor de las capitales superpobladas (Madrid y Barcelona), es dable hacer el siguiente inventario:

Camas nuevas creadas por el Patronato Nacional Antituberculoso en funcionamiento	3.729
Camas en preparación para ser habilitadas inmediatamente	2.165
Camas en proyecto para las provincias de Huesca, Teruel, Castellón y Lérida ...	440
Camas impuestas obligatoriamente a otras instituciones a partir del minimum anterior al 18 de Julio de 1936	2.500
Total	8.834

Sin embargo esta cifra de 8.834 camas para tísicos, que jamás se había soñado, forma el prólogo de los proyectos de hospitalización que tiene el Patronato Nacional; y así calculo que con el resto del territorio Nacional, todavía sin anexionado, podrán habilitarse unas 5.000 camas ineluctablemente, con lo que la capacidad hospitalaria an-

tituberculosa llegará sin duda a la conclusión de la guerra a las 14 mil plazas, poco más o menos.

A todo esto cuantos Establecimientos fueron creados, se han hecho por cuenta exclusiva del Patronato Nacional y de sus Comités provinciales Delegados. El Estado nada ha gastado en la habilitación de locales, dotación, mueblaje y construcciones, sino el Patronato le ofrece los Establecimientos completamente listos para funcionar, comenzando a partir de entonces los libramientos del Tesoro, destinados al sostenimiento de los pacientes allí alojados.

En toda esta tarea no ha pasado ni un solo céntimo por la mano directa del Patronato. Los Comités Delegados provinciales administran e invierten independientemente sus disponibilidades con la natural fiscalización y control de la central.

La cuenta particular del Patronato Nacional Antituberculoso, formada por donativos del extranjero y algunos nacionales, yace en el Banco de España de Valladolid, alejada en absoluto de la Presidencia y del manejo directo.

Podemos pues ofrecer al Jefe del Estado a estas alturas 8.834 camas, de las que unas 1.000 poco más o menos son para excomulgados tuberculosos, sin incluir el Sanatorio que se montará próximamente en Cáceres para Jefes y Oficiales del Ejército.

Efectivamente, no es una obra definitiva ni mucho menos, pero tampoco es grano de anís para el tiempo de guerra que atravesamos, pues las cifras son elocuentes al compararse con las 2.500 plazas que haba en toda España durante los mejores tiempos republicanos, y cuya casi totalidad viene desde la gestión del Directorio Militar.

¿Pero es que esta obra de encamamiento de pacientes colma las aspiraciones del Patronato Nacional Antituberculoso?

De ninguna manera. La marcha tiene que ser valiente y poliforma, en juntanza y colaboración directa con la Sanidad Nacional y el partido Nacional-Sindicalista, para que la victoria resulte espléndida y unánime.

El Patronato tiene en cartera el índice siguiente:

1. Organización e intensificación de la Lucha dispensarial (acción policial y profiláctica pura).
2. Incrementación y organización del sector sanatorio propiamente dicho (Sanatorios marítimos, Sanatorios de montaña etc.).
3. Creación de Hospitales Sanatorios regionales.
4. Fundación de Centros de convalecencia, reeducación y readaptación, como complemento social y práctico de la obra sanatorial recuperadora.
5. Seguro antituberculoso obligatorio, como función propia, separada de los otros seguros (enfermedad, invalidez, vejez, etc.), ya que en sustancia y forma posee condiciones especialísimas y singulares que promueven a la independencia de este sector de Previsión.


Ello es en síntesis lo positivo, y el propósito que se insinúa para el porvenir.

Este organismo, dió su primer adabonazo sanitario en el terreno liberado, esculpido en una obra modesta, pero visible y práctica, la razón de su existencia.

Más para continuar, para obdar ulteriormente la gran gesta sanitaria del Seguro Obligatorio específico de las ramas y componentes fundamentales de la Institución, será esperado momento de clima y oportunidad nacional, y la orden que, de acuerdo con el instante adecuado, dicte el Caudillo, para perfilar jurídica y legislativamente el Patronato Nacional Antituberculoso en consonancia con la responsabilidad de los destinos que se le marquen.

Nota.—Los Sanatorios-Enfermerías inaugurados y prácticamente en funcionamiento son los que siguen: La Choupana (Coruña); El Miño (Lugo); Las Burgas (Orense); El Rebullón (Pontevedra); Nuestra Señora del Yermo (Zamora); Prado de la Magdalena (Valladolid); Monte el Viejo (Palencia); Lebanza (León); La Bien Aparecida (Santander); Gayangos (Burgos); Brifias (Vizcaya); Deusto (Vizcaya); Begonia (Vizcaya); Nuestra Señora del Carmen (Navarra); Pabellón Militar de Barañain (Navarra); 18 de Julio (Guipúzcoa); Nueva España (Guipúzcoa); Derroñadas (Soria); Enfermería de Vitoria (Alava); Santa Justa (Logroño); Vuela (Zaragoza); Agramonte (Zaragoza); Santa Teresa (Avila); Enfermería de Toledo (Toledo); Llano Alto-Béjar (Salamanca); Piorral (Cáceres); Colmenita de Aracena (Huelva); Dos Hermanas (Sevilla); Enfermería Facultad (Granada); Chiclana (Cádiz); El Tomillar (Málaga); Enfermería Carmen Calzado (Córdoba); El Sabinal (Las Palmas); El Palomo (Tenerife).

Quedan pendientes para inauguración muy próxima El Boñar (As-



R. I. P.

La Jefatura de Servicios de la Región Valenciana de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

participa al pueblo palmesano y a los valencianos, que en sufragio de los mártires y héroes de la Región Valenciana caídos por Dios y por España, se celebrará un funeral el día 30 de los corrientes a las 11 de la mañana en la Iglesia de la Misión.

¡Valencianos caídos por Dios y por España! — Presentes

El Excmo. y Rdmto. Sr. Arzobispo-Obispo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

turias); Las Navillas (Segovia); Las Poyatas (Badajoz); sin contar las ampliaciones y nuevos edificios que se proyectan inaugurar en el curso de est año.

La guerra española desde el extranjero

En Perpignan se tienen noticias graves de la escasez de la zona roja

Perpignan.— Llegan noticias de Barcelona dando cuenta que el Ministerio rojo de Agricultura ha prohibido la recolección de patatas y granos a los que las cultivaban en régimen familiar. Así mismo se prohíbe tener gallinas de corral y solo se tolera la cria de conejos a causa de la escasez de grano que hay en la actualidad.

Tanta es la escasez que incluso falta a las tropas rojas y así a los carabineros en concepto de donación voluntaria se les ha quitado parte de su ración de pan para dársela a los obreros de Industrias militarizadas y a los que trabajan en las fortificaciones, por cierto que los periodistas de Valencia han logrado reunir una suma de dinero considerable para adquirir 500 toneladas de cemento a este objeto.

Polonia dice retirará su representación de Barcelona Varsovia.—La agencia oficina de

información da cuenta que Polonia se propone retirar al representante rojo en Barcelona en los primeros días de noviembre después que haya celebrado su sesión el consejo de la S. de N.

Declaraciones del Catedrático de la Universidad de Oporto Sr. Mendez

Lisboa.— El Ilustre profesor de la Universidad de Oporto, Sr. Mendez, de regreso del Congreso que se ha celebrado en Santander para el progreso de las Ciencias, ha hecho unas declaraciones a la prensa en las que ha exaltado la alta significación de esta reunión científica.

También ha expresado su admiración por la buena acogida de que ha sido objeto en todas las regiones españolas que ha visitado, añadiendo que existe gran simpatía por parte de los españoles hacia Portugal y su presidente Dr. Oliveira Salazar. Terminó diciendo que tenía plena confianza en la victoria del Generalísimo Franco.

La vida en la España Nacional

Visitas a los Ministros

Burgos.—El vicepresidente del Gobierno general Jordana conferenció separadamente con el ministro del Interior y con el embajador de Portugal.

Fué cumplimentado después con el Jefe del servicio nacional de Minas, General Rodríguez, Gobernador Civil de Cádiz y don Eduardo Marquina, quien informó al General Jordana de la obra de propagación de la causa Nacional realizada en América.

El Ministro del Interior señor Serrano Suñer fué saludado por el Embajador de Portugal don Pedro Teutonio Pereria, manteniendo ambos una conferencia en extremo cordial. Fué visitado también por el poeta don Eduardo Marquina y por el notable Mohamed Ben Ali.

En la Secretaría de Falange Española Tradicionalista y de las JONS

visitaron al Ministro señor Fernández Cuesta el Gobernador General de la Guinea, Jefe Provincial de Alava señor Elizagutia y otras personalidades.

En Vitoria el Ministro de Educación Nacional ha recibido la visita del Embajador de Italia.

El Obispo de Cochabamba en España

Cáceres.—El Obispo de Cochabamba ha llegado a esta capital. Viene de regreso del Congreso Eucarístico de Budapest y de Roma, donde fué recibido por el Santo Padre. Recorre la España nacional y hasta ahora ha visitado Alava, su tierra natal y las rutas de guerra del Norte, el frente de Madrid y otros frentes, pudiendo observar el magnífico espíritu que anima a nuestros soldados en la defensa de la causa de Dios y de España.

EN EL SECTOR DEL EBRO.

14.000 prisioneros rojos

Zaragoza.—En los centros oficiales se declara que desde que empezó hace un mes la ofensiva roja en el Ebro han capturado catorce mil prisioneros.

La situación de la España roja

Los comunistas reconocen en Negrin un fiel guardador de sus principios. Luego Negrin es un comunista. Ya lo sabemos

Berlin.—La agencia D. N. B. refulutando las manifestaciones y falsedades de Negrin quien pretende presentarse como democrático y republicano, dice que ahora mismo se ha comprobado que no es verdad. En efecto el congreso comunista celebrado en Valencia, ha acordado enviar a Negrin su solidaridad por aplicar perfectamente los principios comunistas.

Al pobre don Jacinto le hacen servir de mingo

Berlin.— Noticias de Barcelona dan cuenta que ha quedado constituido el nuevo consejo rojo de administración de la Sociedad de Autores. Fué elegido presidente Jacinto Benavente.

Se identifican los cadáveres de tres policías asesinados por los rojos

Perpignan.—Han sido identificados tres cadáveres de policías de la Generalitat que fueron muertos días pasados cuando trataban de acometer a individuos afectos a la causa del Generalísimo Franco. Se trata de personalidades influyentes de la generalitat.

RIALTO
Hoy a las 3:30

EL AMULETO
por Betty Lawford - Aubrey Smith

La nave de Satán
en español
con Spencer Tracy - Claire Trevor

Lunes.—AMOR SUBLIME, con Richard Dix - Irene Dunne.—LAS 7 LLAVES, por Gene Raymond.

MODERNO
Hoy a las 3:30

Escándalos 1935
con James Dunn y Alice Fay

La melodía de la vida
por Irene Dunne - Ricardo Cortez

Lunes.—EL VIAJERO SOLITARIO, por Lionel Barrymore.—DIVINA, por Katharine Hepburn.

Permanentes RAMON
Provisionalmente Obispo Cabanellas n.º 27 (Son Koch)
(Trayecto-Autobus)-(HAY REFUGIO)
(antes Plaza S. Antonio, 28)

El número de nuestro teléfono es el 1745



Ju sonrisa
señal encantadora, descoloriendo antes rojos y dientes sin manchas blancas y brillantes. Usando pasta

Rosyo
conquistó sus deseos LABORATORIOS CANAGA - BENTON

C. Pascual MEDICO ESPECIALISTA
Tratamiento de las enfermedades venéreas con métodos modernos. Curación de la **BLERORRAGIA** por antigua y rebelde que sea en pocos días.
Mesquida, 9 (junto al Borne).

¡¡ Plata... Oro !!
Puede obtener máximo rendimiento vendiendo en Zavellá, 23. FABRICA.

INFORMACION LOCAL

El Capón de los Glegos
Sorteo de 27 de agosto de 1938.
Número premiado 210 con 40 pesetas.
Aproximaciones 209-211 con 3 pesetas.
¡ARRIBA ESPAÑA!

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 28 de Agosto de 1938. 3.º T.
Jefe de día.—Comandante de Infantería don Juan Florit Torres.
Imaginaria.—Comandante de Infantería don Arturo de Argamado Eymar.
Visita Hospital.—1.º y único Capitán de Artillería.
Vigilancia.—Los Cuerpos de la Guarnición.
D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marín de Bernardo.

Estado Mayor

Orden General del día 26 de Agosto de 1938. — 3.º T. en Palma de Mallorca.

SECRETARIA DE JUSTICIA Consejo de Guerra.

A las 10 horas del próximo martes día 30 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la causa n.º 124 del corriente año, instruida por el Comandante de Infantería don Gabriel Llompart Ramis, contra el soldado José Bover Adrover, por un delito de hurto.

Orden General del día 27 de Agosto de 1938.—III. T., en Palma de Mallorca

SECRETARIA DE JUSTICIA Consejo de Guerra.

A las diez horas del próximo miércoles día 31 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa n.º 392 de 1937, instruida por el Teniente de Caballería Juez don Rosendo Klein Serralles, contra José Cardona Juan (a) Simonet, por un delito de auxilio a la rebelión.

EDICTO

Don Enrique Cánovas Lacruz, General de Brigada del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército y Comandante General de Baleares. HAGO SABER:

Resuelto por la Superioridad, que cuando en la solicitud de licenciamiento por tercer hermano en filas concurre la circunstancia de que alguno de ellos se halle declarado útil para servicios auxiliares; será precisamente el así clasificado quien deberá disfrutar los beneficios de dicho licenciamiento.

Dado el carácter retroactivo de dicha resolución, los individuos útiles para todo servicio que se hallen licenciados como tercer hermano y para obtener dicho beneficio haya servido de cómputo alguno de dicha clasificación (servicios auxiliares), perteneciente a los reemplazos de 1933 a 1940, deberán verificar su incorporación a Cuerpo, Comandancia Militar o Puesto de la Guardia Civil más próximo a su residencia, dentro de las cuarenta y ocho horas siguientes a la publicación de este edicto, aunque procedan de Cuerpos de la Península, incurriendo en la penalidad que determina el Código de

C. N. S.

Sindicato de Comestibles y Similares

Se avisa a todos los Camaradas Socios que no hayan formulado encargos, que hasta el próximo sábado día 3 Septiembre, se admitirán Pedidos de LEGUMBRES, CONSERVAS VEGETALES Y OTROS, en el local social. Desde hoy estará abierto todos los días laborables de 8 a 10 m. y de 4 a 6 tarde.

TEATRO PRINCIPAL
Hoy a las 3'30 :-: ¡POR UNICO DIA!
SOBERBIO PROGRAMA
QUIEN ME QUIERE A MI
LINA YEGROS - MARY TERE - JOSE BAVIERA
Odette
FRANCISCA BERTINI
¡Viva la vida!
ALADY - ROSITA BALLESTEROS - LEPE
¡El último programa triple español de la temporada!

Justicia Militar, los que no lo verifiquen oportunamente.
Dado en Palma de Mallorca a las diez horas del día veintisiete de agosto de mil novecientos treinta y ocho. Tercer Año Triunfal.
Enrique Cánovas

INTENDENCIA MILITAR DE BALEARES

Negociado de requisas

Los propietarios o encargados de los vehículos de tracción mecánica que a continuación se relacionan, los presentarán el martes día 30 del corriente a las 10 de la mañana en las inmediaciones de esta Intendencia Plaza del Socorro y de la Paja advirtiéndose que de todos aquellos que por encontrarse con avería u otra causa no puedan verificar la presentación, deben justificar este extremo antes de transcurridas las 48 horas.

Camiones:

Chevrolet P.M. 4078, Ford P.M. 4814, Chevrolet P.M. 4871, Chevrolet P.M. 4434, Ford P.M. 4701, Chevrolet P.M. 4844, Chevrolet P.M. 4522, id. P. M. 4812, Chevrolet P.M. 3820, Whippet P.M. 4878, Chevrolet P.M. 4769, id. P.M. 3629, Citroen P.M. 3555, id. P.M. 3605, Fiat P.M. 3342, Sin P.M. 3229, Dodge P.M. 2468, Unic P.M. 1935, White P.M. 1628, Unic P.M. 1396.

Automóviles ligeros:

Citroen P.M. 6184, Singer P.M. 6185, Opel P.M. 6187, Citroen P.M. 6197, id. P.M. 6198, Morris P.M. 6202, id. P.M. 6206, Fiat P.M. 6208, Ford P.M. 6378, Vauxhall P.M. 6382, Ford P.M. 6390, Renault P.M. 6391, Fiat P.M. 6436, Panhard P.M. 6506, Fiat P.M. 6578, Citroen P.M. 4332, Delago P. M. 4329, E.H.P. P.M. 4328, Erskine P.M. 4326, Essex P.M. 4324.

Autocares:

Chevrolet P.M. 5886, Berliet Diesel P.M. 6217, Hansa-Lloid P.M. 6548 M.A.N. P.M. 6872.

Palma de Mallorca, 27 de agosto de 1938. 3.º T. El Teniente Coronel de Intendencia 1.º Jefe, Miguel Truyol.

DELEGACION DE HACIENDA

Aviso

Pago de cupones de la Deuda del Estado
Se pone en conocimiento de los interesados cuyas reclamaciones juradas presentadas por ellas se encuentren comprendidas entre los números 206 al 521 ambos inclusive, que a partir del lunes próximo día 29 podrán recoger de esta Delegación de 10 a 12 de la mañana la correspondiente documentación para el cobro de los intereses en la Sucursal del Banco de España.

DEL CARNET

Han salido para Ibiza el suboficial de Ingenieros don Miguel Mascará y el Farmacéutico Militar don José Bonnin.

TEATRALES

Principal

Para hoy domingo y por único día, se anuncia en este coliseo «Quien me quiere a mi», por Lina Yegros, Jose Baviera y la precoc artista Mary Tere, Odette, drama de gran emotividad, y «Viva la vida»

ARABES, JUDIOS, INGLESES...

Los desórdenes en Palestina

Sigue la represión violenta

Jerusalén.—Se anuncia con carácter oficial que el gobierno acaba de decidir la destrucción de una serie de edificios de Haifa, en represalias de que esta ciudad ha prestado apoyo a la acción continua de los terroristas. Las obras de destrucción de varios edificios han dado comienzo ayer.

En San Juan de Abro, ha sido ejecutado un árabe que había sido condenado a muerte por los tribunales militares.

Explota una bomba en un mercado

Jerusalén.—Comunican de Haifa que cuando era mayor la animación ayer mañana en el mercado de le-

gumbres hizo explosión una bomba de gran potencia resultando una 30 de personas muertas y heridas.

Las tropas inglesas, como represalia, han volado 120 casas

Jerusalén.—Ciento veinte casas propiedad de los árabes en la ciudad de Shaab al Este de Akko, han sido voladas por las tropas inglesas a causa de las bombas lanzadas contra un coche militar inglés y por los encuentros serios que han tenido lugar entre los árabes y las tropas inglesas. Además ha habido una acción de castigo contra Jenin siendo voladas cien casas más por las tropas inglesas en la noche del viernes.

¡HACIA LA SOLUCION?

La cuestión sudética

El gobierno aprueba unas nuevas bases, dividiendo el país en cantones

Praga.—El gobierno de Praga ha anunciado que en la discusión que tuvo lugar durante las últimas 24 horas sobre la nueva base de negociaciones, y que tuvo lugar bajo la presidencia del presidente de la república checoslovaca y con asistencia de todos los ministros, se aprobaron dichas bases.

En dichas nuevas bases se conceden a los individuos de las minorías unas ventajas que antes no se habían podido conseguir y que han sido aprobadas por mayoría de los ministros reunidos en las conversaciones ya que estos se han dado cuenta de que con las primitivas no se podía dar solución al problema de las nacionalidades.

El aspecto de las nuevas bases no es conocido aunque los rumores que corren por los círculos políticos indi-

can que dicho proyecto comprende la división del país en cantones con el control autonómico, tal como viene especificado en la ley d-129 de Febrero de 1920, la cual no ha llegado a ser una realidad hasta el presente.

Esto es el parecer del periódico «Bohemia» el cual lo publica a título de información dando toda clase de seguridades en cuanto a su veracidad ya que lo ha obtenido en los círculos informados.

Una protesta de los sudetes de Bruenn

Praga.—Varias organizaciones sudéticas alemanas de Bruenn han mandado telegramas de protesta a lord Runciman y al presidente Hodza por la decisión del consejo municipal de la ciudad de privar a las organizaciones alemanas del teatro de la ciudad ya que desde el año 1919 lo tienen confiscado.

el graciosísimo film nacional, con Rosita Ballesteros, Lope y Alady.

Balear

Hoy domingo se proyectará por última vez el programa formado por «Sor Angélica», «El secreto de Ana María» y «El Octavo Mandamiento», por la admirada actriz Lina Yegros.

Rialto

Hoy se proyectarán por última vez las producciones «El amuleto» y «La nave de Satan» en español interpretada por Spencer Tracy.

Para mañana lunes se proyectarán las producciones «Amor Sublime» por Richard Dix e Irene Dunne y «Las 7 llaves» por Gene Raymond.

Moderno

En las sesiones de hoy se proyectarán «Escándalos 1935» por James Dunn y Alice Fay y «Melodía de la vida» por Ricardo Cortez.

Mañana lunes se proyectarán las producciones Radio «El viajero solitario» por Lionel Barrymore y «Divina» por Ann Harding.

BAR JORDA
PROXIMA INAUGURACION

ESTADO ESPAÑOL

Subcomisión reguladora de la producción de frutos secos

Rama almendra

Los resultados altamente satisfactorios alcanzados en la liquidación de las dos últimas cosechas de almendra de esta provincia y la creencia en las bondades de la cooperación, han inducido al Gobierno a ordenar cuanto hace referencia a la producción y comercio de la almendra en un sistema general para toda España, inspirado, en sus trazos fundamentales, en la experiencia obtenida en Mallorca.

Al efecto, puestos de acuerdo los Ministerios de Agricultura e Industria y Comercio, han elevado propuesta a la Vicepresidencia del Gobierno, creando la Subcomisión Reguladora de la Producción de Frutos Secos-Rama Almendra, ajustándose a crearla a las Comisiones Reguladoras de la Producción establecidas por Ley de 16 de Julio último.

Es, por consiguiente, el primer caso que el Gobierno pone en práctica en consonancia con dicha Ley. Para lograr la eficiencia del resultado, no sólo cuenta con la propia confianza de un sistema que después de largo estudio tradujo en una disposición oficial, sino también con la entusiasta colaboración de todos los interesados en el problema de la almendra, que deben depositar su máxima confianza en la gestión tutelar que el Estado se impone en beneficio de la economía nacional y, particularmente en este caso, de la almendra.

Para llevar a la práctica este sistema, después de creada la Subcomisión Reguladora de la Producción de Frutos Secos-Almendra, por Orden de la Vicepresidencia del Gobierno publicada en el «Boletín Oficial» del Estado, del día 23 del corriente, se considera dividido el territorio de la España Nacional en tres Zonas representativas de aquellas regiones o comarcas mas productoras de almendra. A saber;

Zona primera.—Baleares, con capitalidad en Palma de Mallorca.

Zona segunda.—Andalucía, con capitalidad en Málaga.

Zona tercera.—Levante, con capitalidad en Castellón de la Plana.

Cada Zona estará regida por un Delegado dependiente de la Subcomisión.

Existirá por consiguiente en Baleares una Delegación que será la encargada de ordenar, regular y administrar cuantos aspectos ofrezca el problema de la almendra.

La Delegación señalará en fecha lo más próxima posible, los almacenes oficiales a los cuales los agricultores, cosecheros o tenedores de almendra deberán presentar el fruto una vez recolectado, descascarado y limpio de toda impureza.

A la entrega del fruto por el agricultor o tenedor, se hará efectivo su importe, de acuerdo con los precios iniciales siguientes por kg. mercancía limpia puesta en los almacenes de la Delegación:

Propietario (Mallorca), 3'32 ptas. Mollar en cáscara, 0'96 id. Fita id., 0'96 id.

Paus y Duras (Ibiza) en cáscara, 0'80 id.

Id. id. descascarada—Convertida —Propietario, 3'32 id.

Cuanto a las necesidades de compra se presenten, habrán de dirigirse a la Delegación para que ésta pueda considerar y atender las ofertas, adjudicando aquellas que estime pertinentes.

Al finalizar la campaña almendrea de la cosecha actual, se procederá a la liquidación de la misma efectuando la derrama de la cuota suplementaria para formar el precio definitivo, que con arreglo a las normas dictadas por la Superioridad deberán percibir los agricultores que hayan entregado su fruto directa o indirectamente en los almacenes de la Delegación.

Para Baleares, y en virtud de las facultades que me han sido conferidas como Delegado del Ministerio de Industria y Comercio y Presidente de la Subcomisión de la Producción de Frutos Secos—Almendra—he propuesto, y la Superioridad aceptado, como Delegado de la Rama Almendra en Baleares a don José Casasnovas Durán, quedando la Delegación constituida en la calle de San Sebastián, n.º 9-2.º. En dichas Oficinas los interesados podrán evacuar cuantas consultas estimen pertinentes sobre dicho asunto.

Palma de Mallorca 12 Agosto de 1938.—III Año Triunfal.—El Presidente, Luls Garcia Guizarro.

Vendo motor gasolina

3 caballos, con bombas y tubería, en buen estado.

Razón: en esta Administración, Dadas, 2.

Panorama internacional

Los estertores de la prensa francesa.—La muerte del Tratado del Trianón.—De las cenizas de la «Pequeña Entente», nace la «Inteligencia Danubiana»

La noble, neta y clara respuesta de nuestro Gobierno a la propuesta inglesa sobre el proyecto de retirada de voluntarios, ha dado ocasión para que en una especie de estertor agónico, la prensa roja francesa, que vive y medra a la sombra del «frente popular», pidiera toda angustia, la reapertura de la frontera pirenaica. Petición absurda, por cuanto poniendo las cosas en claro y en su punto objetivo, cabe señalar que el mito de la reapertura de la frontera francesa, es pura comedia, por el hecho simplísimo, de que tal frontera no estuvo cerrada, ni un día solo. Existiendo documentación precisa e inconfundible, que prueba el continuo tráfico a través de ella realizado, suministrando armas, municiones y voluntarios a los rojos de Negrín y Prieto.

Les faltaría a las balandronadas e insensateces de la prensa comunistoide, para que tuvieran la categoría de un hecho político, la ratificación diplomática, por parte del gobierno con la —digámoslo así— apertura oficial de la frontera pirenaica. Pero tal decisión, con carácter oficial del gobierno francés, le obligaría a asumir responsabilidades, cuya gravedad es superfluo señalar, y precisamente a ellas apuntan los rojos de Barcelona, París y Moscú.

Por último, para los efectos prácticos de la guerra, la apertura con carácter oficial, o no, de la frontera pirenaica, no puede causarnos sorpresa, por estar bien al corriente nuestro CAUDILLO y Europa, de la ayuda por los rojos recibida en todo momento, a través de la cordillera pirenaica.

Nuestra guerra de cruzada, está ya fatalmente decidida, y su final bien previsto y determinado, por el valor de nuestro glorioso Ejército, y la plena solidaridad de cuantos en Europa defienden la civilización contra las fuerzas del desorden y la barbarie.

Después de la Conferencia de Bled, aquellas famosas —por lo crueles— cláusulas militares del Tratado de Trianón, que perpetró el despojo de Hungría, han desaparecido. Eran aquellas las que impedían a Hungría, la Nación mártir, el tener en pie de guerra, más de treinta y cinco mil hombres. Ejército que colocaba la nación

magiar, a merced de cualquier ejército invasor.

El acuerdo adoptado en Bled, establece el reconocimiento por parte de los tres Estados que constituyen la «Pequeña Entente», de la igualdad de derechos a Hungría en materia de armamentos; y recíprocamente renuncian todos, al empleo de la fuerza entre Hungría y los Estados en cuestión.

Durante las conversaciones que precedieron a la firma del acuerdo se procedió a un examen profundo de la posición de los Estados en cada asunto, y sobre ellos irán apareciendo sucesivamente diferentes notas de acuerdos que den la paz a la región; pues si hubo un poquillo de forcejeo con el representante de Checoslovaquia, logró únicamente estorbar, en el desarrollo de las conversaciones; pero nada más en definitiva.

Stojadinovich, supo imponer su política de realidades, contribuyendo a eliminar la oposición de Checoslovaquia, elemento molesto que originaba desconfianzas. Cerrando se con la Conferencia de Bled, un largo y no agradable capítulo en la historia diplomática de la Europa central.

Así, pues, con la Conferencia ha muerto la «Pequeña Entente». Murió aquel conglomerado contrario a toda restauración en Austria, al propio tiempo que antimagiar y paladinamente defensora de los tratados, feudo de la Liga ginebrina y manejada desde su origen por el comunismo internacional. La evolución de la política europea ha sido tan rapidísima, en el sentido de que cada cual vea la realidad, y sienta el respeto que imponen Italia y Alemania, que la Liga ya para nada cuenta, así que se fué difuminando con su preponderancia, la potencialidad de los tres Estados bálticos. Pero quedaban firmes las cláusulas militares del Trianón, último asidero de la «Pequeña Entente». Mas de sus cenizas surge algo lleno de vida.

Surge el nuevo edificio, el de la «Inteligencia danubiana», probablemente con la exclusión de Checoslovaquia, que hasta el último momento fué enemiga declarada de tal progreso, en el camino de la colaboración, o sea, en el camino de la paz.

N. B.

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Suicidio

En su domicilio, calle del Muelle, 31, de la villa de Santa Eugenia, anteayer, a las primeras horas de la mañana, Margarita Roca Verd, de 50 años; casada, puso fin a su vida arrojándose a una cisterna del corral de la casa.

Parece ser que la suicida padecía una enfermedad.

El Juzgado instruyó las diligencias de rigor, ordenando, luego, el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Los precios de tasa

En Felanitx, han sido denunciados a la Junta Provincial de Abastos, varios comerciantes, por no tener expuesto a la vista del público el precio de tasa de los artículos que expendían, conforme está prevenido.

El Código de Circulación

La Guardia civil de los puestos de Inca, Muro y Alcudia ha denunciado a varios conductores de vehículos, por infracción del Reglamento de circulación.

GOBIERNO CIVIL

Comité Sindical del Yute

En el Boletín Oficial de la Provincia correspondiente al 25 de los corrientes se inserta la siguiente orden, así como el estado modelo a que se contrae, que por su interés reproducimos. Es como sigue:

El Ilmo. Sr. Presidente del Comité Sindical del Yute, con fecha 5 del actual me dice lo siguiente:

Excmo Sr.—Siendo una de las funciones fundamentales de este Comité Sindical del Yute, la de regular las importaciones de materia prima con arreglo a las necesidades efectivas del consumo y a fin de confeccionar una estadística, lo más exacta posible, de las necesidades de hilazas con un patrón uniforme, rogamos a V. E. ordene la publicación de estado adjunto en los Boletines Oficiales y prensa de esta provincia de su digno Gobierno, para que los fabricantes de cordelería enclavados en la misma, se sirvan llenarlo y remitirlo a este Comité en un plazo de ocho días, a contar de su publicación, con los datos que comprende y en idéntica forma.—Debe recomendarse la mayor exactitud en todos los datos solicitados, a fin de poder regular y abastecer el mercado de hilazas de yute, con una referencia concreta de las verdaderas necesidades y tendiendo al último tiempo con ello disminuir el cupo de materia prima que importa, con la consi-

guiente salida de divisas extranjeras.

Lo que he dispuesto se publique en el «Boletín Oficial» así como el modelo de estado que va a continuación, para general conocimiento y exacto cumplimiento de cuanto se dispone en la transcrita orden.

Palma de Mallorca 23 de Agosto de 1938.—III T.—El Gobernador, Miguel Fons.

Curados en la Casa de Socorro

Agresiones

Jaime Fiol, de 51 años, con domicilio en la calle de Costa y Llobera, 4, fué agredido, sufriendo contusiones y erosiones en la cara, cabeza y dedo medio de la mano derecha.

Igualmente, fué agredido Francisco García Tirado, de 17 años, habitante en la calle de Luis Martí, 139. Se le apreció erosiones el tórax del lado derecho y en el antebrazo del mismo lado.

Calda

El niño José Marimón Jover, de 3 años, domiciliado en la calle de Miguel Santandreu, 9, se cayó, produciéndose una contusión, con erosión, en el labio superior.

DE INTERES GENERAL

Farmacias abiertas

Lo estarán hoy las siguientes:
Doña Francisca Ramis, Sindicato, 75.
Doña María Gil, P. Tarongí, 15.
Sra. Vda. Valenzuela, P. Cuartera, 19.
Don Ramón Reinés, C. San Miguel, 37.
Don Antonio Oliver, Carmen, 28.
Don Miguel Mir, San Nicolás, 30.
Don Alfonso Miró, Colón, 18.
Don Jaime Oliver, Hornabeque, 56.
Don Domingo Femenias, Calvo Sotelo.

SE ALQUILA

Piso bajo, sito en la calle de Rubén Darío, esquina Via Portugal, frente al Instituto.

Informes en el piso 2.º de la misma casa.

Bar Selecto

Plaza de San Miguel (esq. A. Luis Salvador), Bailes familiares todos los sábados y domingos.
Orquestina El Siglo.
Gran servicio de Bar.

ULTIMAS NOTICIAS

CRONICA

El "José Luis Díez," batido por el "Canarias,"

Desde un puerto francés, donde fué reparado, intentó llegar a la España roja; pero al ser descubierto y querer escapar, un proyectil del «Canarias» le alcanzó: no pudiendo llegar a Gibraltar fué varado sobre Punta Europa y luego remolcado hasta Gibraltar

No pasa día sin que el mundo insiga por un hecho cierto y convincente la superioridad de las armas nacionales en todos los campos y elementos. Cuando no es un victorioso avance que rescata de la tiranía roja pueblos españoles, es un combate aéreo en el que Martin Bombergs, Katuska o Ratas, son puestos en fuga por los pilotos españoles.

Hoy, sobre el mar español, ha obtenido una gran victoria. Como la España de Franco ha ido formando su marina de guerra a fuerza de trabajos, inteligencia y heroísmo, constituye una de las páginas más notables de la guerra. El hecho es que de una notable inferioridad numérica hemos pasado al dominio absoluto del mar, encerrando a la flota republicana en su base de Cartagena, desde donde se limita a combatir por radio, disparando a la soledad del mar los discursos de sus comisarios políticos.

Superviviente del desastre rojo en el Norte y en el mar Cantábrico, se hallaba fondeado en un puerto francés el «José Luis Díez» uno de nuestros destructores, cuya tripulación participara en muchos crímenes de que fué testigo el litoral español hace dos años. El barco reparó averías en arsenal francés y se puso en disposición de seguir sirviendo con bandera roja la causa a que se había sumado su tripulación soviética.

Pero el conflicto estaba en llegar a puerto de la España roja. ¿Como cruzar el estrecho de Gibraltar? Nuestros barcos vigilan, son los dueños del mar y la escuadra roja está embotellada en Cartagena. En la anterior madrugada el «José Luis Díez» se aventuró a cruzar el estrecho. Fué descubierto por nuestro vigías y tuvo que aceptar el combate. Aceptar el combate hemos dicho: precisemos las cosas, establezcamos los términos exactos. El «José Luis Díez» quiso escapar, pero el «Canarias» que iba al alcance le puso en franca huida.

Combatir en el mar, terrible juicio de Dios en que se juegan las armas, es algo más difícil que asesinar a unos jefes caballereros que fieles a su palabra quisieron que la marina fuese fiel a la santa causa de España. El «José Luis Díez» se batió en retirada desde el primer momento. Aceleró la marcha todo lo posible y ya que no podía alcanzar el seguro de Cartagena, acaso fuera posible llegar a Gibraltar y en las aguas jurisdiccionales inglesas hallar el mismo cómodo refugio que ha tenido en Francia desde que huyó derrotado de las aguas españolas del Cantábrico. El «José Luis Díez» a toda máquina, confiando en su gran andar, escapaba. Cerca estaban, las

luces del Peñón visibles, visibles claramente en la noche cerrada. Sobre la negrura del mar se destacaba el penacho de humo que decía de las angustias de la tripulación que quemaba el combustible a todo régimen. Apenas descubierto estaba derrotado.

Nuestro crucero le seguía ansioso de llegar a él y sus grandes cañones seguían la trayectoria que marcaban los haces luminosos de los reflectores. Los grandes cañones estaban en acción. De nada valía al destructor rojo su rápido andar. Un proyectil de grueso calibre le alcanzó en la línea de flotación, por la parte de proa y estalló dentro del casco, causando entre la tripulación roja veinte muertos y catorce heridos. El Comandante del pirata viendo el seguro hundimiento de buque, pues la gravísima avería sufrida le impedía entrar en Gibraltar normalmente puso proa a tierra sobre Punta Europa y allí varó el destructor.

Al amanecer los refugiados rojos que viven en Gibraltar, los que desde allí laboran por la prolongación de la guerra, propalando infundios acogidos al hidalgo pabellón inglés, pudieron sobre el agua de la bahía ver la visión directa del poderío de la armada de Franco. El «José Luis Díez» llegaba remolcado con la bandera a media asta destrozado su casco por los proyectiles nacionales, con su chimenea destrozada y llevando a bordo la penosa carga de sus tripulantes muertos y el dolor de sus heridos. Digno final de un buque pirata. Merecido desastre el de una tripulación para la que toda el agua del mar será insuficiente a borrar la sangre que siempre han derramado en sus manos los hombres dignos.

De nada sirvió al barco pirata la meticulosa reparación de que fué objeto en astilleros franceses. En su primera salida al mar ha sido fulminado. Un hado adverso persigue a la marina roja que está fuera de las leyes de la humanidad y del honor. Nuevamente se ha mostrado en combate naval la absoluta superioridad de la escuadra de Franco. Por el mundo andaba suelto un barco rojo, sin atreverse a abandonar las aguas francesas que le daban asilo. En su viaje a Cartagena, amparándose en la nocturnidad se aventuró por el Estrecho y apenas surcó aguas esuafoladas fué castigado, teniendo que embarrancar fuera de nuestro alcance, en aguas que no son nuestras. El agua y la tierra de España se les negaba. Y he aquí como el día de hoy nos ha traído la nueva de un triunfo obtenido por la Marina de España.

JUSTO SEVILLANO

La guerra en Extremo Oriente Ha comenzado la ofensiva contra Hankou.—Su importancia y desarrollo

Tokio.—Según declaración oficial del mando japonés se sabe que los japoneses han lanzado varios ataques concentrados contra Hankou en la mañana del sábado a las seis. Añade que dichas tropas han iniciado su ataque desde una cabeza de puente posición al Oeste de Kiu-kiang y al Oeste del Lago de Poyang, apoderándose desde el principio de varias posiciones estratégicas de defensa de la capital al Oeste del Lago Poyang.

Al mismo tiempo continúa diciendo el parte oficial japonés, varias unidades situadas al Norte del Yangtse han avanzado sobre Hankou desde las cercanías de Hofiel en dirección suroeste.

La ofensiva contra Hankou ha empezado ya y se lleva por dos lados y con gran precisión haciendo alarde las tropas japonesas de una potencia extraordinaria.

Dichos dos grupos van mandados por el general Hata. La base de operaciones del Norte ha sido cuidadosamente preparada desde hace varias semanas en Hofei situada ciento cincuenta kilómetros al Norte de Nanking.

Dicho grupo avanzó el sábado hacia las posiciones chinas situadas en las colinas de la región noreste de Hankou.

Según las noticias procedentes del lado japonés las posiciones chinas habían sido fortificadas cuidadosamente estas últimas semanas. Para la defensa de Hankou los chinos están enviando gran cantidad de tropas y material a ambos lados del Yangtsee. Dichas fuerzas han llega-

do a tener varios encuentros con las avanzadas japonesas.

El frente japonés de trescientos kilómetros indica que el ataque se va a dirigir contra la línea del ferrocarril de Peiping a Cantón en el Norte y por el Sur sobre Hankou. Como el general Chiang Kai Chek ha indicado repetidamente que defendería Hankou hasta el último hombre, en los círculos militares japoneses se cree que la lucha será empeñada y dura ya que los japoneses tienen que avanzar ciento cincuenta kilómetros hasta llegar al ferrocarril de Peiping a Cantón y los chinos en dicha región han construido fortificaciones muy bien cuidadas.

Además en los centros militares japoneses se sabe que la resistencia que van a oponer los irregulares chinos va a tener cierta influencia con la cual hay que contar.

En vista de la importancia que tiene económicamente política y militarmente Hankou, es seguro que los chinos van a intentar un último esfuerzo. Ya han empezado estos últimos días a molestar las líneas de comunicación japonesas por lo que el mando ha creído prudente desplazar varias unidades para protegerlas debidamente.

Al Sureste de Nankin los irregulares chinos han intentado repetidamente anular el avance japonés.

Mutua Balear

SEGUROS DE INCENDIOS
SEGUROS DE ACCIDENTES
Vía Roma, 45.

RADIO NACIONAL

Declaraciones de! Generalísimo

Las ha hecho al representante de la Agencia Havas acerca de la nota dirigida al Comité de no intervención

El Jefe del Estado español y Generalísimo de los Ejércitos, Excelentísimo Señor Don Francisco Franco Bahamonde, ha concedido al representante de la Agencia Havas, Mr. d'Hopital, una entrevista en el curso de la cual le hizo las siguientes manifestaciones:

—La nota de S. E. ha causado en el mundo muy buena impresión. ¿Cómo puede, pues, explicarse el ambiente de confusión que, sin embargo, se percibe en París y Londres?

—Este ambiente es una cosa artificial que crean los órganos de opinión de los partidos de izquierda, más atentos a sus pasiones que a los intereses de sus países respectivos. Es paradójico que los hombres que más e-fuerzos hacen para la paz de Europa sean los más tenazmente atacados por la prensa que aquellos sectores tienen a su servicio.

—Dice la nota del Gobierno de Valencia que la retirada propuesta por el Comité sólo puede alcanzar a una parte de los voluntarios, aproximadamente la mitad. ¿A qué puede obedecer esta deficiencia?

—Al desconocimiento de la realidad. Muchos miembros del Comité seguramente ignoran la realidad de la guerra. Desean que el 50 por 100 de los extranjeros del campo rojo no quedan comprendidos en el proyecto.

—La retirada de voluntarios, ¿no perjudicará a la España nacional?

—Al contrario; la entrada de voluntarios en España ha sido la causa de la prolongación de la guerra, que sin ellos hubiera ya tocado a su fin. Sin la llegada de voluntarios extranjeros, la guerra hubiera terminado en noviembre de 1936, con la ocupación de Madrid. Fué la llegada de cuarenta mil voluntarios internacionales lo que detuvo entonces al Ejército nacional e hizo posible la prolongación de la guerra. La retirada de los voluntarios no alteraría en lo más mínimo nuestra victoriosa campaña, mientras que para los rojos representaría la desaparición de los jefes, técnicos, núcleos extranjeros y de la policía que mantiene el régimen de terror.

—Siendo así, ¿cómo puede explicarse que en Barcelona acepten el plan?

—Por lo mismo que no piensan cumplirlo, sino explotarlo en cuanto les favorezca. Tienen sus voluntarios camuflados, enmascarados, provistos de pasaportes falsos, para poder burlar las disposiciones del Comité utilizándolas en su favor.

—Entonces, ¿cree Vucencia difícil la solución del problema de la retirada de voluntarios?

—El problema es de difícil solución, pero puede tenerla. La España nacional ha dado desde el primer momento una solución inmediata, justa, realizable y económica para la retirada por igual de diez mil extranjeros. Nosotros aspiramos a la paz de Europa y desde el primer momento lo hemos proclamado así, pero el enemigo tiene todo su interés puesto en el desencadenamiento de una guerra europea y rechaza toda medida justa y equitativa para buscar complicaciones que cree han de dilatar la solución.

—No cree Vucencia que esta dificultad para la realización del plan de retirada de voluntarios puede tener relación con el cierre de la frontera francesa?

—La cuestión del cierre de la frontera y la retirada de voluntarios son cosas distintas. El cierre de la frontera exige el propio decoro y conveniencia de Francia. Una nación fiel a sus intereses no puede ser beligerante en un conflicto interno de una nación vecina con la que lleva más de un siglo de paz y buenas relaciones. Hacer lo contrario sería un juego peligroso que podría acarrearle muy malas consecuencias. La suerte de las armas está ya echada, y toda ayuda en favor de los rojos sería, retrasando la victoria, comprometer aquella paz y armonía sin ventaja alguna para su propia nación. Yo, que tengo en este momento la

responsabilidad histórica de España y de su porvenir, he hecho todo lo posible para evitar lo que podría ser irreparable, y sé que son muchos los franceses que sinceramente aprecian nuestro esfuerzo y nos acompañan en esta labor, aunque nuestros buenos propósitos se estrellen ante la vergonzosa y calumniosa campaña de parte de la prensa francesa que hace cada día más difícil el mantener la serena actitud de la España nacional y de los órganos legítimos del pueblo español, que agotan su paciencia ante las continuas vejaciones a los acuerdos de la No intervención.

—¿Cree Vucencia que la ayuda extranjera que reciben los marxistas na de engendrar el reconocimiento y simpatía de la España roja hacia sus favorecedores?

—Solamente una pequeña minoría, la responsable de la resistencia, puede sentir allí reconocimiento y simpatía por los que le ayudan a defenderse. Pero una vez terminada la guerra, la gran mayoría del país sabrá enjuiciar debidamente esta ayuda de quienes con ella sólo se proponían evitar la independencia y grandeza de España.

—Según esto, una gran parte de la España roja siente como los nacionales?

—Desde luego; la barbarie comunista de los comités criminales del Gobierno y sus delegados han abierto los ojos a la mayoría de los españoles. Nadie puede considerar español a quien sacrifica a su egoísmo millares de vidas inocentes en disparatadas ofensivas sangrientas y estériles; ni a los que exportan al extranjero el oro necesario a nuestra economía, y nuestros tesoros artísticos y destruyen nuestras viejas iglesias. ¿Qué pensarían en Francia y en Inglaterra y demás países, de unos gobernantes que dilapidasen el oro de sus Bancos, dirigiesen los asaltos a la propiedad, exportasen al extranjero sus obras y tesoros artísticos, destruyesen los templos y obras de arte nacional, abolieran los hogares, sustituyeran los tribunales de justicia por las checas, exportaran y pervitieran a la infancia? Hasta el último de los hombres honrados de esos países se alzaría contra tal barbarie, que es la que han implantado en su zona los dirigentes rojos.

—Se habla mucho en el extranjero de mediación. ¿Podría Vucencia precisar su posición en este asunto?

—Cuanto desean la mediación, consciente o inconscientemente, sirven a los rojos y a los enemigos encubiertos de España. La guerra de España no es una cosa superficial. Es la coronación de un proceso histórico. Es la lucha de la Patria contra la anti-Patria, de la unidad contra la difusión, de la moral contra el crimen, del espíritu contra el materialismo; y no tiene otra solución que el triunfo de los principios que informan el tesoro espiritual español. El que piensa en mediación propugna por una España rota, débil, sojuzgada y pobre, en que se realice la quimera de que vivan juntos los criminales y sus víctimas. La paz de hoy traería la guerra de mañana. Se habría malogrado tanto esfuerzo y tanto sacrificio. La sangre vertida por nuestros héroes y nuestros mártires caería sobre la cabeza de quienes hubiesen secundado tal maniobra. La España nacional ha vencido y no dejará arrebatare la victoria ni por nada ni por nadie.

—¿Qué opina Vucencia de las razones humanitarias que se alegan en favor de la mediación?

—Que estos sentimientos sólo florecen en los espíritus selectos o en los que profesan o sienten una fe. Pero en la política de los pueblos son generalmente una máscara que encubre intereses y egoismos. No dudo de que en el campo rojo existen quienes quieren sacrificarlo todo a la impunidad de sus crímenes, y hasta que en la España nacional haya algunos espíritus que añoran

RADIO NACIONAL

El "José Luis Díez," y la no intervención

La Marina de guerra española—y dicho se está que no podemos aludir sino a la nacional—ha tenido un éxito más. Le han bastado unos pocos minutos para dejar fuera de combate al destructor bolchevique «José Luis Díez», que con las luces apagadas y al amparo de la obscuridad trataba de burlar nuestra vigilancia en el Estrecho de Gibraltar, para incorporarse a la flota roja.

Siempre en vigilia tensa, en vela por España, nuestros marinos lo descubrieron. Unos instantes más y el «José Luis Díez», gravemente tocado hubo de virar para salvarse en un puerto inglés. Nuestros marinos una vez más se han hecho acreedores a la gratitud y al aplauso de España. Pero hay en la aventura del «José Luis Díez» una serie de circunstancias que exigen comentario.

Recordemos que el «José Luis Díez» era un buque que junto con el «Ciscar», se hallaba en el puerto de Gijón durante las operaciones militares que determinaron el derrumbamiento total de la resistencia bolchevique en el Norte. Ambos fueron bombardeados por nuestra aviación, y ambos fueron alcanzados. El «Ciscar» se hundió en el acto. En cuanto al «José Luis Díez», seriamente averiado, pudo alcanzar el puerto francés de El Havre.

Parecía lógico esperar que el gobierno francés, fiel a los principios más elementales de la no intervención, ordenaría la retención del buque hasta la terminación de la guerra. Pero no fué así. Los astilleros de El Havre, que son precisamente los astilleros reservados a la marina de guerra francesa, abrieron sus puertas para alojar al buque rojo español,

emprendieron los trabajos para repararlo, lo pintaron de diferente color para que no pudiera ser fácilmente reconocido, se le aumentó incluso la artillería y se le dotó de algunos elementos bélicos que no tenía antes.

Y no fué solo esto. La dotación del «José Luis Díez» había quedado muy reducida, y a través del territorio francés fueron desde Barcelona los técnicos y marinos indispensables para completarla, no solo una vez, sino en diferentes ocasiones, pues la dotación sufrió varias mermas debido a defeciones y deserciones varias. La frontera de los Pirineos dió paso franco a los nuevos equipos que se enviaban para sustituir a los desertores. He aquí otra burla sangrienta de los principios de la no intervención.

Listo el barco de sus reparaciones, emprendió una serie de pruebas de navegación, libre y confiada, pues no había peligro alguno de que llegase hasta allí la vigilancia de la marina nacional. Dos veces por lo menos el «José Luis Díez» salió de puerto para realizar pruebas y maniobras y para ensayar la artillería de que se le había dotado, todo ello al amparo de un país que para escamoteo de todos los países se dice neutral. Además, por territorio francés se llevaban desde Barcelona hasta el buque en cuestión todos los viveres y municiones que necesitaba para hacerse a la mar. Por fin partió debidamente camuflado, para las aguas españolas, donde le esperaba el saludo de «bienvenidas» que acaba de darle el «Canarias», nuestro magnífico crucero nacional.

aquellos tiempos de régimen liberal que ofrecían tanto campo abierto a los burdos negocios. Pero todo es en vano. Nuestra revolución sana y constructiva destruirá todos los mancebos. Nuestra justicia no puede ser más sana ni más lógica. Nuestra generosidad encuentra sólo un valle: el interés supremo de la Patria. Ningún arreglo ni mediación podrá engendrar la paz de la España futura. Esta la construiremos nosotros, forjar la Patria Una, Grande y Libre para todos los españoles.

LA SITUACION POLITICO-SOCIAL FRANCESA

Las izquierdas contra Daladier

La actitud de los extremistas contra Daladier se acentua por momentos

Paris.—El periódico «La Liberté» declara que los partidos y organizaciones de izquierda desencadenaron una verdadera campaña contra los planes del gobierno Daladier. Los líderes marxistas se encuentran actualmente empeñados en organizar una serie de mítines para crear mediante ellos células de propaganda y descontento.

Si Daladier continúa tolerando esta agitación de los extremistas de la izquierda se encontrará muy pronto frente a frente con un nuevo 6 de febrero.

Desórdenes en las calles.—Se pide la dimisión de Daladier y el poder para Thorez

Paris.—La Confederación General del Trabajo organizó anoche en la Sala Wagram una demostración en masa contra el discurso pronunciado por Daladier.

A la terminación del acto los manifestantes en plena calle iban cantando La Internacional y exigiendo la dimisión de Daladier. Se oían gritos de «Thorez al poder!»

Poco antes de media noche los agentes de policía y la guardia republicana a caballo tuvieron que intervenir para desalojar las calles contiguas a la Sala Wagram donde algunos comunistas pronunciaban violentos ataques contra el gobierno.

Al terminar el mitin se votó una resolución en la que se declaraba que el intento de Daladier de relajar la ley de 40 horas era totalmente ilegal, ya que la ley fué adoptada por la Cámara y por el Senado de acuerdo con la voluntad de la mayoría del pueblo.

Terminaba diciendo que ningún trabajador realizaría una sola hora de trabajo extraordinario mientras las autoridades no presenten un plan relativo a la organización del paro.

La reunión de las izquierdas con Daladier no da ningún resultado

Paris.—La entrevista entre Daladier y la delegación de izquierdas no ha dado ningún resultado definitivo. El jefe del gobierno hizo resaltar a los representantes de la izquierda que sería necesario un Consejo de ministros para decidir la convocatoria de la Cámara en plazo lo más breve posible.

Los obreros del puerto de Argel se solidarizan con los de Marsella

Argel.—Los obreros del puerto de Argel acordaron suspender el trabajo durante la noche y el domingo como proclamar su solidaridad con los obreros del puerto de Marsella. Esta decisión está en contradicción con el mensaje que fué enviado por el gobernador general de Argel a presidente Daladier, en el que decía que los estibadores de Argel trabajarían el domingo próximo. Los estibadores cargarán y descargarán únicamente equipajes a los pasajeros durante el domingo, pero las mercancías habrán de esperar hasta lunes.

A consecuencia de este acuerdo ha sido retrasada varias horas la salida del barco «General Gambon»

FRONTON BALEAR
Hoy Domingo 28 de Agosto de 1938
Tarde a las 5

Román - Arrate
contra
Orío - Carmelo
Echevarría - Iriondo
contra
Satur - Isasi - Solozábal
Barrenechea - Echenique
contra
Atano - Trecet
Y QUINIELAS
Detalles por carteles y programas

Juntas de Amianto y Cobrea
de todos tamaños y formas para
automóviles, motores, conductores
de vapor, etc., etc.
CASA CODINA
LA CASA DE LAS GOMAS
(Junto al Borne)
PALMA